

Cétacés échoués : mode d'emploi

Il n'est pas rare d'être confronté à des mammifères marins échoués, morts ou vivants, sur le littoral corse. Face à une telle situation, une directive du ministère de l'Environnement et le RNE rappellent les conduites à tenir

Ces images d'un bébé dauphin échoué encerclé par une foule survoltée sur une plage en Espagne ont fait le tour du monde sur les réseaux sociaux. Le pauvre animal est finalement décédé d'un arrêt cardio-respiratoire, victime du stress et du comportement inadapté des badauds... Un exemple parmi tant d'autres qui rappellent qu'un mammifère marin échoué, mort ou vivant, doit faire l'objet de toutes les attentions. La première d'entre elles est de "ne surtout pas le toucher", rappelle Cathy Cesarini, correspondante du Réseau national échouage (RNE) en Corse. "Les gens doivent avoir conscience qu'en pensant bien faire, ils peuvent en mettre en danger et mettre en danger l'animal si celui-ci est encore vivant." L'animal peut en effet transmettre une maladie ou vice versa... Sa manipulation est donc proscrite. Une seule conduite à tenir face à une

telle situation: "Appeler les pompiers, la gendarmerie la plus proche, la mairie ou le Cross Med qui relaieront l'information au correspondant du réseau échouage local", insiste Cathy Cesarini.

Le relais des scientifiques

Une directive du ministère de l'Environnement relative au signalement des mammifères marins échoués ou à la dérive, réactualisée en 2017, rappelle également la conduite à tenir pour les administrations face à une telle situation. "Tout signalement de mammifère marin échoué ou à la dérive, mort ou en détresse, doit être systématiquement transmis au coordinateur scientifique du Réseau national échouage (RNE), afin d'organiser l'intervention et l'exploitation scientifique dans les plus brefs délais", précise le texte. Ce sont ensuite les scien-



Cathy Cesarini, correspondante corse du Réseau national échouage, est en charge d'autopsier les animaux marins retrouvés échoués. Elle est intervenue à vingt-huit reprises en Corse en 2017.

ARCHIVES CORSE MATIN

tifiques du Réseau national échouage qui prennent le relais sur le terrain pour effectuer des prélèvements (lorsqu'il s'agit d'un animal mort) ou pour orienter les services compétents lors d'un cas de dérive d'un animal encore vivant.

Cathy Cesarini a traité vingt-huit échouages en 2017. Une mission fastidieuse mais qui, derrière

l'aspect parfois macabre de la tâche, revêt un important intérêt scientifique. "On prend ce que la nature nous donne. Les prélèvements sont analysés par le laboratoire compétent à La Rochelle. Tous les ans, lors du séminaire national du réseau échouage, nous sommes informés des dernières études et publications. Ces retours sont très intéressants pour la connaissance des espèces et de leurs interactions avec l'homme", indique Cathy Cesarini. Cette "exploitation" scientifique est une obligation avant toute élimination de la carcasse de

l'animal. "de manière à collecter les données et les prélèvements nécessaires à la mise en œuvre du programme de surveillance des populations de mammifères marins", précise encore la directive ministérielle.

Le rôle des municipalités

C'est aux municipalités qu'il incombe de veiller à mettre en œuvre les moyens nécessaires pour permettre aux scientifiques d'assurer leur mission, que ce soit pour l'autopsie des

Le Réseau national échouage (RNE)

Le Réseau national échouage est le principal dispositif de suivi des mammifères marins en France. Il est présent sur toutes les parties littorales via des correspondants mandatés pour recenser et suivre les échouages sur leur territoire sous la coordination de l'Observatoire Pélagis situé à La Rochelle. Les prélèvements et analyses fournissent des indicateurs indispensables au suivi de ces espèces protégées.

cadavres ou pour intervenir sur un mammifère marin vivant en situation de détresse, en établissant un périmètre de sécurité. À elles aussi la charge d'éliminer la carcasse à l'issue de l'examen scientifique.

NADIA AMAR

Contact: Page Facebook Cétacés Association Recherche Insulaire - CARI.

"Vous ne pouvez pas considérer la Turquie uniquement comme un quartier général pour la lutte antiterroriste ou comme un camp de

